

EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Miércoles 30 Diciembre de 1885.

Año XIII. Núm. 3.883.

Discurso del Sr. Cánovas

Ayer se reunió en el salón de presupuestos del Senado la mayoría de los representantes de la alta Cámara, para oír la voz del jefe del partido como el día anterior se había reunido en el Congreso con idéntico fin, una gran parte de la mayoría de los diputados.

El discurso del Sr. Cánovas fué muy importante, como puede juzgarse por el extracto siguiente:

«He vacilado mucho, señores senadores, antes de venir aquí, por ser ésta una reunión de senadores y no tener la honra de pertenecer á este Cuerpo; pero el deseo de algunos señores senadores que se han servido manifestarme que nuestros amigos políticos de este Cuerpo Colegizador verían con gusto mi presencia en este sitio, me ha conducido aquí, y al propio tiempo la idea de que habiendo de marchar de acuerdo la mayoría conservadora de ambas Cámaras, podía representar aquí á la mayoría del Congreso, ante la cual tuve ayer el honor de hablar.

En este concepto voy á decir algunas palabras, que no pueden ser muy distintas de las ya conocidas á todos los señores aquí reunidos, los unos porque directamente las han oído en la primera reunión política que hemos tenido en estas tristes circunstancias, y los otros porque como se ha publicado lo que ayer dije en el Congreso, es natural que las conozcan.

Como ayer expuse, desde el instante, nunca bastante deplorado, en que España tuvo la desgracia inmensa de ver interrumpida la carrera de su regeneración política por el fallecimiento de nuestro glorioso Monarca D. Alfonso XII, desde el puesto que, debido á su augusta confianza y á la de los Cuerpos Colegisladores, desempeñaba en aquel momento, consideré que mi primera obligación era salvar la Monarquía constitucional. Comprendí que las circunstancias eran tan graves por sí mismas y por el desaliento general que en toda España había de producir aquella inmensa catástrofe, que la Monarquía iba á correr muy serios peligros; que era preciso abandonar todo el interés secundario para consagrarse por entero á la salvación de aquella; que era el momento en que toda cuestión de partido debía parecer pequeña, y á mí más que á nadie.

Teniendo Monarquía había nación, había para la nación paz, había para el partido conservador, no tanto como partido político cuanto como elemento social, todo aquello que más esencialmente necesitaba, y aun para el mismo partido conservador, como tal partido, quedaban abiertas todas las esperanzas legítimas de intervención en el mismo Gobierno.

Lo único, pues, que para el partido conservador, como tal, al mismo tiempo que para los elementos conservadores era necesario en aquella tremenda crisis, y hoy es necesario todavía, puesto que la crisis no ha terminado, era agruparse al rededor de la Monarquía, era atraer alrededor de ésta to-

dos los elementos que sinceramente la amasen y la prefiriesen á cualquiera otra forma de Gobierno.

Y al tomar esta iniciativa, ¿como aparecería sincera, ni como podía ser eficaz para los que, debiendo atraer, si se hacia con la condición de que los mismos que teníamos el poder en las manos, continuásemos con él? La obligación de dejarlo era, no hija de la abnegación política, sino hija absoluta de la necesidad, y no de la necesidad de defender el poder en aquel instante, que defendido estaba y todavía vive de la fuerza de aquella situación, sino de la necesidad de apoyar con toda sinceridad todos los elementos monárquicos alrededor del Trono.

Como no había, pues, más medio que éste, esto hice y debía hacerlo, como era natural en aquellas circunstancias, sin consultar siempre con mis dignísimos colegas, pero sin invocar el apoyo y la reunión del partido conservador. Obré por mi propia cuenta, pero tengo á estas horas la satisfacción de que la inmensa mayoría del partido conservador, representada por la mayoría de las Cámaras y por el país, aprobó mi conducta.

Pero no estaban concluidos los deberes del partido conservador ni los míos, como individuos del mismo, con abandonar el poder á otro partido monárquico. Esto no era más que el principio de una conducta que debía desarrollarse durante bastante espacio de tiempo. En ese espacio de tiempo estamos, á no dudarlo, con decir desde ahora que si difícil era tomar una resolución en el momento crítico de la pérdida que todos lloramos; difícil es lo que todavía nos queda que hacer, y para ello cuento indispensablemente con la mayoría del Senado.

He tenido ya el honor de contar con la mayoría del Congreso, y de seguro que la mayoría del Senado, lo mismo que aquella, no será menos sensible á esta conducta.

Mucho más difícil que abandonar el poder para el otro partido monárquico, es observar una constante benevolencia y de leal y sincerísimo apoyo respecto á los que han sido hasta aquí encarnizados adversarios nuestros.

Bien sé que en el camino que tenemos que recorrer, que quizá sea largo, y ojalá, lo digo con sinceridad, no sea corto; bien sé que durante ese tiempo bien puede suceder que el partido conservador, durante el período de su apoyo experimente decepciones, no quiero decir agravios, ni injurias, pero por lo menos decepciones; pues bien, yo espero que ni estas decepciones, ni ningún interés humano, nos aparten de la regla de conducta que acabo de indicar, y que nos impone nuestro deber.

Nosotros en lo que hacemos no podemos tener la pretensión de obtener ninguna gratitud, porque por nadie lo hacemos, y mucho menos por personas que practican y defienden otros principios; nosotros lo que tenemos que hacer lo hacemos por

nuestros propios principios, ó sea en el fundamental de nuestras opiniones políticas cual es el principio monárquico.

Nosotros hacemos ese sacrificio por la conveniencia de la Monarquía, por nuestra propia conveniencia, en fin, y no tenemos derecho á esperar ningún género de premio. Eso, además, lo exige nuestra dignidad, á que ninguno de nosotros hemos de faltar.

Entremos, pues, señores, si esa es la opinión de todos los Sres. Senadores (*Todos: Sí, sí*) entremos de lleno en esta política serena, llena de todo género de dificultades, fija siempre la vista en el objeto que nos reúne. Hagamos una tregua política para que la monarquía en estos momentos vuelva á cobrar las profundas raíces que naturalmente se han quebrantado y grandemente por virtud de la dolorosa pérdida que hemos experimentado.

Es preciso que con el afianzamiento de la Monarquía constitucional se afiance la libertad absoluta y libérrima de sus prerrogativas; libertad que sin duda existe en estos instantes, porque todos los partidos han de respetarla; pero libertad que ha de estar sujeta á las circunstancias, y que para que pueda considerarse totalmente libre, se necesita que las circunstancias difíciles que atravesamos se conviertan en circunstancias normales. Para esto hemos de esperar con paciencia y con calma. Esto hemos de dejarlo venir, sin poner en el interín de nuestra parte ningún estorbo á que el Gobierno actual, ya que le ha tocado esta suerte, logre este afianzamiento.

Cuando se trate de cuestiones políticas, que hemos de proponerlas, entonces discutiremos y defenderemos nuestras opiniones; pero aun entonces, si los señores senadores siguen dispensándome su confianza, yo les aconsejaré que aprovechemos esta tregua para ver si el Gobierno representativo puede llegar á ser en España un campo de lucha más sereno, más cortés, más destituido de pasiones y de rabia, que ha solido serlo por desgracia en otros tiempos.

Respecto á mí, solo he de decir que tengo que daros las gracias por vuestra benevolencia y por la atención con que habeis oído mis advertencias. (Muy bien, muy bien).

Ahora, para dar alguna forma práctica á esta inteligencia, creo yo que los señores senadores harían bien en nombrar de su seno una comisión, no muy numerosa, que resolviera por sí misma todas las cuestiones de candidaturas y cualquier dificultad que pueda ocurrir en la Cámara durante los días que ha de estar abierta, y que respecto á unas y otras cuestiones se ponga de acuerdo con el nuevo Sr. Presidente de esta Cámara, á quien, como es natural, hemos de apoyar en estas circunstancias, como si lo fuera por nuestra propia cuenta, y con el Gobierno mismo, á quien igualmente hemos de apoyar.»

Muchas veces interrumpieron al orador los aplausos, y cuando hubo concluido se vió rodeado el Sr. Cánovas de senadores

que le felicitaron por las levantadas y patrióticas frases que acaba de pronunciar.

Discurso del Sr. Romero Robledo

Por su parte, el Sr. Romero Robledo reunió en el Círculo conservador á los diputados que siguen su política y les dirigió un discurso, del que publican otros periódicos el siguiente extracto:

«Ahora, señores—les dijo el Sr. Romero,—más sereno mi espíritu, puedo dar cuenta á mis amigos de la escisión lamentable surgida en nuestro partido. Todos conocéis la conducta que se ha seguido con nosotros en estos tristes días, y mi circunspección y mi silencio.

»En el acto en que yo llegué á Madrid atraído por el infausto suceso de la muerte de S. M. el Rey, recibí el incuestionable testimonio de que mi persona, mi significación política y mi influencia, estaban demás en el partido conservador, entre aquellos que me han rechazado.

»El hombre que no por sus méritos sino por mi fortuna, había tenido durante largo tiempo la confianza del partido conservador, creía y creo que podía tener una opinión, que si no consultada en los primeros momentos, debía ser ganada más tarde.

»Yo, que dejé las comodidades y los recreos en los tiempos de grandes luchas políticas para combatir á nuestros comunes adversarios, no merecí en los últimos tiempos la distinción que hoy se prodiga hasta á los más insignificantes de conocer las causas de la última crisis, y antes bien se me combate por todos los medios; ayer, al tratar de las cuestiones del Círculo, mis antiguos amigos reclaman el auxilio de la autoridad; hoy, recuerdan mis declaraciones de adhesión y mis elogios al que fué jefe de todos nosotros.

»No he de negar nada que contradiga los elogios que he tributado siempre al hombre eminente que dirigió nuestros destinos; pero he de mostraros, por lo mismo, la amargura de aquel que después ha sido considerado, sino como molesto como inútil.

»No he de salirme de mi serena tristeza; ¿qué importan las armas con que se me combate? Los que estais aquí no sabeis abandonar á quien está herido en su dignidad.

»Yo, con decisión ferviente, he sido el defensor de todos los conservadores, quizá al mismo tiempo que otros sonreían á nuestros adversarios ó los alentaban en su oposición, y cuando alguno ha sido combatido con más saña y más encono, ha sido mi voz la única que se ha oído en su defensa, aunque hoy se encuentre entre sus mismos acusadores. De esta manera he cumplido mis deberes de hombre de partido, y de él se me ha lanzado por quienes, ó no han militado entre nosotros en los días de combate jamás, ó han sido perdonados en sus públicas discrepancias, personalmente mantenidas ante las Cortes. Y á mí se me condena, no por lo que he dicho, puesto que no se ha querido oírme, sino por referencias, en que se ha supuesto lo que yo podía haber dicho.

«No obedece la excomunion de que he sido objeto á movimientos del humor y del carácter, como vulgarmente se podría creer, no. Es la manifestacion de un propósito preconcebido. Es que la tendencia política que yo represento era incompatible con otras. Es que mi significacion no cabia en los mismos moldes en que con otras se pretendia oscurecerla. Es una cuestion política la que aquí hay, y como tal se me ha planteado y yo la acepto. Y después de mi protesta, me separo del grueso del ejército liberal-conservador.

«¿Qué ha sucedido después de la gran catástrofe de la muerte del Rey? Un cambio de política. ¿Es que no ha sucedido más porque nosotros caimos y porque éramos un peligro? Pues el partido que tiene la conviccion de que es un peligro, se debe disolver. ¿Qué va á ofrecer para el día de los conflictos, si no ofrece más que la fuga? Esta cuestion se tratará en el Congreso, ¡y quiera Dios que lo que se calificó de gran acto de patriotismo por nuestros adversarios, no llegue un día en que ellos mismos lo califiquen de una vergüenza!»

Este discurso fué recibido por los amigos del señor Romero Robledo con grandes aplausos; pero, en honor de la verdad, querriamos que la disidencia apareciese inspirada por móviles más grandes.

París 24.—El debate sobre la cuestion de los créditos para el Tonkin ha continuado hoy en la Cámara de los diputados.

El ministro de la Guerra, general Campenon, ha hecho un discurso enérgico, patriótico y valiente en defensa de los proyectos del gobierno. Mr. Duval le ha contestado, combatiéndolos con brio y diciendo, entre otras cosas, que «Francia necesita tener todos sus soldados en Europa para tenerlos siempre dispuestos frente á Italia y Alemania.»

Pero el hecho saliente de la sesion ha sido el discurso de Mr. Clemenceau.

El jefe radical ha formulado un verdadero programa, declarando que quiere la nivelacion real, completa y permanente de los presupuestos; que se opone y se opondrá á todo gasto infructuoso, como es el que ocasiona la conservacion del Tonkin; que la república debe consagrar su actividad y sus fuerzas al mejoramiento de la situacion de los jornaleros de toda Francia y á las reformas que demanda la administracion del Estado, hoy muy defectuosa; y, por último, que hay que emprender una campaña activa y sin cuartel contra la reaccion, sus aspiraciones y sus hombres.

Criticando la política colonial, dijo:

«Para ir al Tonkin nos bastaba con la monarquía. Para hacer sólo esas cosas no necesitábamos el advenimiento de la república.»

Contra Mr. Ferry ha tenido algunos periodos violentos, acusándolo de haber buscado la proteccion de Bismark contra China.

Mr. de Freycinet, el ministro de Negocios extranjeros, contesta á Mr. Clemenceau.

La sesion se proroga con objeto de que termine el debate esta misma noche.

Mr. Andreux ha empezado á hablar á las ocho. Se anuncia que también hablará Mr. Ferry, en cuyo caso es seguro que habrá escenas tumultuosas.

La Cámara ha aprobado por 274 votos contra 270 la peticion de créditos para el Tonkin.

La votacion ha terminado cerca de las once de la noche.

Pudo evitarse al fin que hablara Mr. Ferry, que se temia que comprometiera el éxito de la votacion con una defensa inoportuna de su política.

En la Cámara reina gran efervescencia á causa del resultado de la votacion, que ha ganado el gobierno por la feliz circunstancia de haberse terminado ayer con grandes ventajas para Francia la campaña de Madagascar.

La votacion, sin embargo, se considera en general insuficiente, y una crisis ministerial será casi de seguro el primer acto de la administracion del nuevo presidente de la república al ser elegido éste.

Viena 24.—El periódico la «Germania» se muestra satisfecho por la solucion del conflicto de las Carolinas tal como se revela en el protocolo firmado en Roma. Hace grandes elogios del Papa, á quien llama «príncipe de la Paz.»

Pero se nota que muchos alemanes están descontentos con la solucion.

El «Reichsbote», por ejemplo, observa que las ventajas que el protocolo concede á Alemania podía haberlas conseguido pacíficamente el imperio germánico sin indisponerse con España y sin izar en Yap el pabellon alemán para tenerlo que arriar después.

Añade que el único que sacará ventajas de la algarada es el Papa.

Viena 25.—Telegramas de París y Londres anuncian que D. Carlos está haciendo grandes esfuerzos en ambas capitales para procurarse fondos con que realizar preparativos bélicos.

Viena 25.—Los individuos pertenecientes á las reservas del ejército griego y que residian en el extranjero han sido llamados á las armas.

Por su parte, Turquía ha encargado más armas á los Estados Unidos y caballos á Hungría, y aumenta el enorme contingente de tropas que mantiene en la frontera de Grecia para tener á raya la agitacion helénica.

Hasta ahora suman 250,000 hombres los refuerzos traídos á Europa de todas partes del imperio otomano.

Viena 25.—El corresponsal de la «Nueva Prensa Libre» de esta capital en el teatro de la guerra ha sido preso por las autoridades militares búlgaras á consecuencia de las criticas que mandaba á su periódico.

Después de ser sometido á un interrogatorio, el corresponsal recibió la orden de expulsion del territorio búlgaro.

Las reclamaciones de agente diplomático austriaco han sido inefices. El gobierno búlgaro se escuda por el pretexto de que el estado excepcional está proclamado en todo el país.

Viena 24.—Los búlgaros han fusilado á 60 prisioneros serbios que no formaban parte del ejército regular y habian sido cogidos con las armas en la mano.

En represalias los serbios van á fusilar á 150 voluntarios búlgaros que tienen prisioneros y que fueron cogidos saqueando.

La prorrogacion del armisticio se ha inaugurado, bajo malos presagios para el mantenimiento de la paz.

Viena 25.—Se ha presentado el cólera en Trieste.

Los tres primeros casos han ocurrido en otros tantos trabajadores venecianos que llegaron el sábado último en el vapor «Milan.»

Las comandancias de los puertos sujetan á observacion de 7 días las procedencias de Venecia y de Sicilia.

Gaceta

Asuntos del día

Abiertas las Cortes para recibir el juramento de la Reina Regente, España presenciara mañana un espectáculo que no podemos menos de calificar de consolador y desusado en la continua lucha que constituye nuestra vida política.

Preside el Congreso de diputados el señor Cánovas; preside el Senado el general Martínez Campos; preside el Gobierno el Sr. Sagasta, y estos tres personajes políticos estarán unidos por una misma aspiracion, noble y patriótica.

«Los nombres de esos tres insignes republicanos, dice «La Epoca», con mucha razon, tienen una significacion que en vano podrán oscurecer los enemigos de la monarquía. El Sr. Cánovas representa esas valiosísimas fuerzas conservadoras que buscan en el equilibrio del orden y de la autoridad el justo medio de sus nobles aspiraciones. El Sr. Sagasta representa los elementos liberales, que tras tristes enseñanzas han encontrado asiento fijo en la alianza del trono y del pueblo. El Sr. Martínez Campos representa la reivindicacion providencial del derecho monárquico sobre la revolucion devastadora y triunfante.»

Permanezcan siempre unidos esos elementos para la defensa del trono y de la dinastía, y en su union se estrellarán todos los intentos revolucionarios.

La prensa de Madrid dedica largos artículos á definir la actitud del general Lopez Dominguez. Su carta ha sido perfectamente acogida en el campo monárquico, duramente censurada entre los partidos que viven fuera de la legalidad.

A las frases entusiastas de «La Iberia», «El Correo» y la «Gaceta Universal», contestan con otras, cuando no insidiosas, llenas de desdén, «El Globo», «El Liberal», «La Discusion» y «El Progreso».

Esta diferencia de juicio para apreciar el hecho, nos afirma en nuestra opinion de que la carta aludida ha desvanecido muchos errores, y contiene propósitos sinceros, que los defensores del trono deben acoger con verdadera simpatía.

Rumores graves, pero desprovistos del alcance que algunos quisieron darles, han venido estos días á turbar el quietismo en que se presentaba la política. Anuncios de conspiracion zorrillista en Tarragona; proyectos anti-patrióticos de forzada union ibérica.

«La Correspondencia de España» procura quitar toda importancia á los manejos de los revolucionarios, y «El Imparcial» condena enérgicamente al constante fautor de conspiraciones que desde su residencia de Londres trabaja por turbar la paz, de que tanto necesita España.

«Lleva el Sr. Ruiz Zorrilla, dice, once años en el destierro, preparando siempre un movimiento que le dé el triunfo. ¿Qué ha conseguido hasta ahora? En el terreno de las ideas, aislarse del movimiento incesante de España, viviendo en los errores que la contemplacion á distancia causa siempre en los emigrados. Las personas que le llevan los ecos de la opinion pública van influidas por el espíritu de partido, y tal vez por motivos personales, y como les conviene rodear de sombras al gefe de la revolucion por la fuerza, le mantienen en la ignorancia de lo que la nacion quiere y piensa. En el terreno de los hechos, solo ha logrado movimientos aislados, insignifi-

cantes, que si han manchado de sangre la historia de los últimos años, no han abierto horizontes ni han mostrado personas nuevas, de cuya influencia puede esperarse algo definitivo.

En cambio, si esos once años los hubiese vivido el Sr. Ruiz Zorrilla entre sus conciudadanos, si hubiese empleado su carácter de hierro y su austeridad espartana en las luchas pacíficas y legales de los comicios y del Parlamento y en el debate diario de cada suceso, habria podido hacer una propaganda activa, habria conseguido traer una minoría numerosa á las Cámaras, habria ensanchado su campo de accion; habria estado y estaria en comunicacion directa con la patria, y no seria hoy factor aislado en el desenvolvimiento general de las ideas é intereses españoles; un obstáculo fecundo para el progreso de las reformas prácticas, un peligro para la paz y una amenaza constante para el próspero desarrollo de la riqueza y trabajo nacionales.»

Del otro rumor dá cuenta y lo detalla en la siguiente forma la «Gaceta Universal»:

«Decian los alarmistas que se habia descubierto una correspondencia de oficiales portugueses y españoles donde se hablaba de reconocer rey de España á D. Luis de Portugal. Con este motivo se ha decretado—añadian—la clausura del Circulo Militar, y el general Martínez Campos ha sido el encargado de comunicar lo que sucedia al presidente del Consejo y ministro de la Gobernacion.»

La fábula no puede ser más grande! Nada absolutamente hay que acredite semejante rumor, que nació, segun nuestras noticias, de una simple conversacion entre tres oficiales, por cierto muy dinásticos y adictos á la persona de la reina en que, discutiendo entre hipótesis y suposiciones contingentes, decian que antes de que el país fuera presa de republicanos y carlistas, era preferible defender la bandera del rey de Portugal.

Esta conversacion, muy correcta en el fondo y que ningun alcance político podia tener, fué, sin embargo, censurada por un gefe, á quien sin duda llegaron mal sus términos, y de ahí el *quid pro quo* que ha estado circulando á última hora.»

Tampoco á este rumor se le dá importancia, ni á nuestro juicio, la merece. La difícil situacion porque atraviesa nuestra patria, podrá hacer soñar en cábalas y combinaciones á los fantaseadores de argumentos de zarzuela, pero nada de ello es serio ni merece que le presten atencion las personas formales de España, que vive bajo una legalidad que defenderán todos los monárquicos liberales, teniendo solo enfrente á republicanos y carlistas.

Se ha constituido una Sociedad de caza de la Albufera de Mahon, al objeto de proporcionar á sus socios algunos días de campo y cacería en la expresada finca, la que, con este fin, ha sido cedida generosamente á la Sociedad, por su dueño D. Juan Mercadal.

Hoy se ha verificado la primera excursion venatoria á dicha finca.

Otra Sociedad sería muy conveniente se fundara en esta poblacion, cual es la de Cazadores cuya fundacion se proyectó tiempo há, y no ha llegado á realizarse ignoramos por qué causas.



Una mujer que tiene su domicilio en la calle de Ramirez, hallándose en su casa, ha sido zurrada por otra con la cual habia tenido ciertas cuestiones. La primera sufrió una pequeña lesion, y la agresora no recibió al parecer ninguna *caricia* de de su contendiente.

El hecho se ha puesto en conocimiento del Juzgado municipal para la celebracion del correspondiente juicio de faltas.

Se halla enfermo de una gástrica, D. Alfredo Rossi, Empresario de la Compañía lírico-dramática que actúa en el Coliseo de esta ciudad.

Le deseamos el completo restablecimiento de su salud.

Hallándose indispuerto el tenor señor Luria se ha suspendido la funcion de esta noche en el Coliseo.

Mañana empezará en la parroquia de Sta. María la solemnidad de Cuarenta Horas costeada, segun costumbre, por el Apostolado de la Oracion á fin y á principio de año.

En la correspondiente seccion publicamos los cultos que han de celebrarse.

Durante la noche última, han caido algunas lluvias en esta ciudad, que se han repetido en la mañana de hoy. A las doce del dia han caido nuevas lluvias, acompañadas de abundante pedrisco, truenos y relámpagos.

La temperatura es excesivamente fría.

Las tarjetas que se remitan por el correo interior devengan el siguiente franqueo:

- Bajo sobre cerrado, 10 céntimos.
- Con sobre abierto, 5 idem.

El 1.º de Enero próximo tendrá lugar en el casino «El Isleño», según previene el Reglamento, la renovacion de los cargos de Presidente, Tesorero y Vice-Secretario de la Junta Directiva de la espresada Sociedad.

Ha sido destinado á prestar sus servicios en Filipinas, el Oficial Ceadador de fortificaciones de segunda clase de la Comandancia de Ingenieros de esta Plaza, D. Diego Oliva y Gimenez.

Segun se nos ha manifestado, con el reintegro de 500 pesetas obtenido por el billete número 1.708 de la Loteria Nacional de 23 del presente mes que ha jugado la Sociedad casino «El Recreo», ha determinado la Junta Directiva del mismo, adquirir cinco billetes del primer sorteo de la espresada Loteria en el próximo año de 1886, sin perjuicio que los señores socios que no deseen tener interesada en los mismos, la parte que en aquel tenian, pueden pasar á recoger su importe en la Conserjería del citado casino previa la presentacion de la papeleta correspondiente espedita á su favor.

En el vapor correo de ayer llegó á esta ciudad el habilitado del Regimiento de Filipinas D Constantino Selva, autor de un novísimo mapa

de la Isla de Mallorca cuyo trabajo verá en breve la luz pública y de cuya obra ya tienen noticia nuestros lectores en una de las correspondencias particulares que venimos insertando los mártres de cada semana.

Por el ministerio correspondiente se ha firmado la concesion de la franquicia de correos á los notarios, para ciertos documentos que redactan *gratis* por prescripcion de la ley.

Toda la Sicilia se encuentra ya completamente limpia del cólera.

No obstante, las procedencias de la misma son sometidas en Malta á una breve cuarentena.

E. Tiempo y la Higiene.—La baja temperatura vuelve á enseñorearse de nuestra atmósfera, y todo induce á creer que e invierno se manifestará ya en adelante, tal cual debe ser en realidad.

Abundan las consecuencias de los enfriamientos y cortes de transpiracion, lo cual prueba que son muchos los que descuidan ajustar su conducta á los preceptos de la higiene.

Para no hacernos pesados, remitimos al lector á los consejos que repetidas veces le hemos dado respecto del abrigo, así interior como exterior.

Conviene reforzar un tanto el régimen y hacer que sea algo más azoado, á cuyo intento las carnes rojas son las más indicadas.

Las mantecas, y en general, las materias grasas tienen ahora un lugar en la alimentacion, en cuanto ayudan á la combustion, aumentando la produccion de calórico.

Asimismo prestan buenos servicios, siempre en razon directa de la baja temperatura, las bebidas estimulantes (café, té), y sobre todo, las alcohólicas (vino tinto, cognac, chartreuse, champagne).

En nuestra latitud, la temperatura ambiente sufre cada dia un cambio brusco en el sentido del descenso, por lo comun de cinco á siete de la tarde. A esta hora suele dejarse sentir con más fuerza el frio, y no pocas veces se levanta un aire, molesto en grado sumo.

En su virtud, recomendamos á las personas ancianas y delicadas que den por terminado el paseo á las cuatro de la tarde y no salgan ya en el resto del dia.

Otro tanto decimos de los niños; quienes al salir por la tarde no deben descuidar nunca el abrigo, bien sea para salir del colegio ó para cuando regresen del paseo vespertino.

Duerman poco las personas de edad avanzada, sobre todo si son obesas y propensas á la apoplejia; y combatan de dia el sueño, si les asaltare, por medio de un ejercicio moderado.

La gimnasia es de gran utilidad en esta época del año, lo propio que la equitacion, sobre todo para aquellas personas débiles ó que padecen atonia de las vias digestivas, ó están propensas á ataques congestivos en las entrañas más nobles del organismo.

La hora más propicia para estos ejercicios; es por la mañana de ocho á once, antes del almuerzo, ó mucho despues de la comida.

Se ha observado dice un periódico, que los dias de liquidacion en Londres son los escogidos para hablar de trastornos en España. Bueno es que conste, siquiera para que los revolucionarios no den pábulo á estos trabajos de los logreros.

Debido al temporal que reina el vapor correo «Menorca» ha suspendido su salida.

Si abonanza el tiempo saldrá mañana á las tres de la madrugada.

Los pasajeros despachados son:

D. Bruno Mique, su esposa y una hija, Pab'o Ruiz y su esposa, José M.ª Payam, Rafael Sagaz, C. Selva, Francisco Castell, Manuel Rico, Antonio Vallés, Jorge Castell, Ramon Pellicer, un soldado, Vicente Mari — Total 15.

La Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles, publica una nueva relacion de los que habrán de proveerse en sargentos del ejército y marina y licenciados de tropa.

En ella figuran 622, dependientes de la Direccion de Establecimientos Penales, con sueldos de 91,50 á 1.500 pesetas anuales; 892 de correos, de 94,50 á 1.000, y 55 estancos.

Casino Nueva-Union

El dia 1.º de Enero próximo á las 10 de la mañana tendrá lugar la Junta General para proceder á la eleccion de Presidente, Archivero y Secretario conforme previene el Reglamento; y para proceder tambien el nombramiento de Vice-Presidente por renuncia del que lo desempeñaba.—Mahon 27 Diciembre 1885.—El Presidente.—N. Tudurí.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 29.—11 n.

Es probable que la Princesa de Asturias y la Infanta doña María Teresa no asistan al solemne acto de prestar juramento la Reina doña María Cristina, por estar ambas algo constipadas.

Ha ocurrido un incendio en el بازار denominado de «Las Américas», en el Rastro.

Ha sido admitida la dimision al General Prendesgast.

Madrid 29.—11'20 n.

El periódico «El Resumen», ocupándose en los proyectos del señor Ministro de Hacienda, dice es de opinion que ofrece algunas dificultades la aprobacion de las autorizaciones que ha pedido el Sr. Camacho.

«El Correo» compara el tumulto producido en la Cámara francesa con motivo de la reeleccion del Sr. Grevy para Presidente de la República, con la tranquilidad que ha reinado en la Cámara española no obstante los últimos acontecimientos.

Madrid 30.—9 m.

El General Morales Rios reemplazará al Sr. Prendesgast en el cargo que éste desempeñaba.

Se ha acordado levantar el destierro á los deportados cubanos.

El Sr. Correa ha sido nombrado Jefe de Administracion local.

Madrid 30.—9'15 m.

El Presidente del Consejo de Ministros, Sr. Sagasta, hablará hoy nuevamente al Sr. Romero Robledo, á fin de disuadirle que inicie el debate político en el Congreso; asegúrase que en el caso de que no pueda convencerle, se cerrarán las Cortes inmediatamente.

Madrid 30.—9'30 m.

«La Gaceta» publica una orden en la cual se previene que la legalizacion de los libros de comercio se haga por los Jueces municipales sin que éstos puedan percibir retribucion alguna.

Dícese que el Sr. Capdepon pasará á la Fiscalía del Tribunal Supremo, y que el Sr. Gomez Durán será nombrado Subsecretario.

Movimiento del Puerto.

Despachados el 30.

Para Palma vapor correo *Menorca Cap.* D. Francisco Cardona con 17 trips. efs. y la correspondencia.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 31 DE DICIEMBRE DE 1885

Gefe de dia Sr. Comandante de Artilleria D. Soaquin Delgado.

Parada, Visita de hospital y reconocimiento de provisiones y Oficial de Vigilancia Filipinas

El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

Barcelona 29.—5'50 t.

4 p. ₤ ciento int.	56'000
4 p. ₤ Exterior.	55'700
4 p. ₤ amortizable.	74'125
B. H. de Cuba.	87'125
B. Hispano Colonial.	42'000
Crédito Mercantil	39'750
Banco de Cataluña.	17'000
F. C. de Barcelona á Francia	37'250
F. C. del N. de España.	84'500
Orenses.	14'875
F.-C. Tarrag., Barna. y Francia 3 p. ₤	61'750
F.-C. de Medina á Orense y Vigo.	41'000
Id. Almansa.	55'125
Id. Norte.	36'750

Madrid 29

4 p. ₤ perpétuo.	56'150
4 p. ₤ amortizable.	74'350
B. Hipotecarios de Cuba.	86'400

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Sabino obispo y mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la S. Familia en el Cármen.

En la parroquial iglesia de Sta. Maria, mañana jueves, habrá misa solemne á las 9 y despues de la renovacion de la sagrada Forma se hará procesion por el interior de la iglesia dándose principio á la devocion de las Cuarenta Horas que todos los años costea y dedica para final y principio de año la Asociacion del Apostolado de la Oracion; á las 11 misa rezada meditada. Por la tarde un devoto ejercicio á las tres; á la Oracion santísimo Rosario, sermon que dirá el Rdo. Sr. Ecónomo de la misma, los actos del apostolado y solemne Reserva.

Santo de mañana.

S. Silvestre papa y cfr. y sta. Coloma vg. y mr.

ANUNCIOS.

Administracion de Loterías

de 1.ª clase núm. 5 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 31 Diciembre

Ha de constar de dos séies de 28 mil billetes cada una, al precio 50 pesetas uno divididos en décimos á 5 pesetas uno, distribuyéndose 1 millon 022.000 pesetas en 1357 premios de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
23 de 3.000	69.000
1128 de 500	564.000
99 aprox. de 500 ptas. cada una, para los 99 números restante de la centena del que otenga el premio de 140000 pesetas.	49.500
99 id. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de centena del premiado con 80.000 pesetas.	49.500
2 aprox. de 3.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	6.000
2 id. de 2.000 para el premio segundo	4.000

1357 1.022.000
Mahon 24 de Diciembre 1885.—El Administrador, Diego de la Torre

Ayuntamiento de Villa-Cárlos

Beneficencia.—Hallándose vacante la plaza de médico cirujano titular de esta Villa, dotado con el haber anual de 999 Pesetas; se anuncia al público para que los aspirantes á dicho destino presenten sus solicitudes documentadas en la Secretaria de este Ayuntamiento dentro el plazo de treinta días, á contar desde esta fecha.

Villa-Cárlos 21 Diciembre de 1885.—El Alcalde Presidente, José Vila.—P. A. de la J. M. Juan N. Quevedo Srio.

CAJA DE AHORROS Y CREDITO

Direccion: calle Cedaceros, 2, MADRID

Venta á plazos de valores públicos, cotizados en Bolsa, con interés y con prima de amortización desde 1.000 hasta 200 mil frs. en metálico.

Esta Sociedad para facilitar el ahorros fuente de la riqueza proporciona la adquisición de valores públicos de primer orden como obligaciones del Crédit Foncier de Francia, de la Ville de Paris, etc, garantizados por el Estado, con la gran ventaja de que el suscriptor en vez de tener que pagar su valor en el acto, lo va satisfaciendo en pequeños plazos de 10 ó 20 pesetas mensuales.

Los beneficios que al suscriptor, reporta son los siguientes:

1.º Cobra, desde el primer plazo, el cupon correspondiente á toda la obligacion.

2.º Opcion á los sorteos es decir que con un desembolso de 20 ptas. puede lograr un premio de 100.000 ó 200.000 ptas

3.º Seguridad absoluta y evidente, pues esta Sociedad única de su clase en España no guarda esos valores en el extranjero ni los retiene en su poder como las demas compañías sino que los pone en depósito en un banco de primer orden domiciliado en Madrid que garantiza su custodia, cobra y paga en su caso á los suscritores.

Para mas detalles dirigirse á su representante en Menorca á D. Pascual José Hernandez.

FLOR DE ESTRAMONIO (TRUMPETILLE)

Se desea comprar una partida considerable al precio acostumbrado. Dirigirse á «La Salud» Oficina de farmacia.

CAISSE DE TRAVAILLEURS

L. DURLLOT ET Cie.

PARIS. — RUE RICHELIEU. 41

SOCIEDAD AUSILIAR DEL AHORRO Y DEL CREDITO SUCURSAL ESPAÑOLA

Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 3-1º

Colocacion á plazos de valores cotizados en bolsa, negociables en todas las plazas de Europa dando derecho además de intereses fijos á primas de amortización de francos 200.000, 150.000, 100.000, 50.000, 40.000, 20.000, 10.000, 5.000, 1.000 en metálico.

La Sociedad facilita á todos los que lo deseen la adquisición de distintas OBLIGACIONES FRANCESAS garantizadas por el Estado, las del CRÉDIT FONCIER, las de VILLE DE PARIS, etc. no exigiendo al suscriptor el pago inmediato del valor de la Obligacion, sino concediéndole para ello, PLAZOS MENSUALES de pequeñas cantidades (5, 10 y 20 pesetas.)

Luego de haber pagado la primera mensualidad, entra seguidamente en el disfrute de los intereses fijos que obtenga el título el que se haya suscrito. como si hubiera satisfecho la totalidad del importe del mismo y al propio tiempo, disfruta de todos los SORTEOS de los PREMIOS que se concedan á la AMORTIZACION, que pueden ser desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico.

GARANTIAS Y VENTAJAS ESCEPCIONALES

1.º CONSEJO DE INSPECCION nombrado para la fiscalización y vigilancia de la respectiva numeracion y de la entrega de los cupones que corresponden á los suscritores.

2.º SUCURSAL ESPAÑOLA sometida a las leyes del País.

3.º ENTREGA DE LOS CUPONES al suscriptor á cada vencimiento.

La CAISSE DES TRAVAILLEURS en la única que remite al suscriptor el LEGÍTIMO CUPON del título adquirido.

Para mas informes y detalles al representante en Menorca D. Francisco M. Pons, Cos de Gracia 38 Mahon.

Dátiles

legítimos de Argel á 1 peseta la libra y dátiles valencianos desde 10 céntimos de escudo á 16 la libra. Pan de higo valenciano á 20 céntimos libra.

Cocos con agua, Nueces y otros articulos se hallan de venta en casa del Valenciano, calle de Hannover n.º 13.

A los padres de familia Redencion de quintas

Entre los diferentes combinaciones á que se presenta la benéfica institucion de «Seguros sobre la Vida», se halla la de las de plazo fijo aplicadas á la redencion del servicio militar que se obtiene, con tantas mas ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el Seguro.

Para informes y detalles dirigirse al representante de la «Prevision» en Menorca D. Pascual José Hernandez.—Arravaleta 3. MAHON.

Muebles usados

En esta imprenta darán razon de quien compra.

EL COMERCIO

DE

CANET Y PONS

AL IGUAL DE LO QUE HACIA LOS AÑOS ANTERIORES EL

BAZAR CANET

establece una rebaja de muchísima consideracion para las presentes fiestas, asi es que presenta á sus numerosos clientes la manera de tomar su

AGUINALDO

Consiste dicha rebaja en lo tocante á la confeccion.

Capas	de Ptas. 50	por	45	Ptas.
Ruses	„ 40	„	35	„
Trages	„ 30	„	25	„
Pantalones	„ 7.50	„	6.50	„

y asi proporcionalmente seguirán todas las demás prendas confeccionadas.

Con respecto á la TIENDA tambien tocan sus utilidades los que honren dicho establecimiento con su visita y podrán apreciar el precio de ricos veludillos color, de elegantes Astrakanes novedad. Las nuevas lanas para vestidos señora doble ancho llamadas Othomanas y todo cuanto concierne á lo más nuevo para señora.

Se rebaja tambien el precio á los pañetes, tartanes, cretonas, listas, cuadros etc. etc

La rebaja durará todo el corriente año.

Para los gastrónomos

hay tambien el rico y esquisito Turrón Ciudadelano de almendra.

Imprenta de M. Parpal.—MAHON.

STA. MARIA

ANISADO DOBLE

á 25 céntimos de escudo la libra y á 6 rs. vn. el litro.

Se espnde calle de san Roque 17 tienda de comestibles.

LA REVISTA ESCOLAR

PUBLICACION SEMANAL

dedicada exclusivamente á los Profesores y alumnos de primera y segunda enseñanza.

Un folleto semanal de 16 páginas costará 1 peseta cada mes.

Admite suscripciones la Librería de Ba's, calle de Adnóver, 33.

PIANINOS

Hay para alquilar de muy buenas voces en la calle de Alonso III números 8.

AVISO

En esta imprenta informarán de quien tiene para vender á un precio sumamente módico un complejo surtido de herramientas de Calafate, y Carpintero de ribera.

Plan de señales ópticas para entenderse los Vigías de la Mola y Binisumana

SIRVIENTA

Se necesita una de mediana edad—y no de otra clase—en una familia de cuatro personas. Se dá buena paga y buen trato. Para informes, Cuesta Deyá 5.

Casa en Villa-Carlos

Hay en venta una muy bien situada. Informarán en esta Ciudad Calle de S. Juan n.º 46.

Se hallan de venta en la Imprenta de M. Parpal, calle del Bastion núm. 39, Mahon.